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电影频道系列节目《在春天》连线电影人

导演、编剧、演员分享复工心得

唐季礼等名导畅谈导演复工计划

3 月 2 日，唐季礼、刁亦男、陆川、焦

波、岩井俊二等五位导演“云”做客，共话

疫情期间集体沉淀的导演们该如何书写

中国电影的“春天”。

谈及当下的复工计划，唐季礼表示，

其创作团队早已复工，团队成员有的在

老家，有的在国外，有的在工作地北京，

平时一般都与编剧团队在线上开会。唐

季礼直言，这一次的疫情其实给自己的

创作思维带来很多改变，目前很多抗疫

故事对电影人而言都有着很大启发，今

后会将“小人物、大英雄”的故事作为未

来电影创作的精神核心。唐季礼表示，

目前最好的“复工”状态就是老老实实在

家里创作，可以让自己沉淀下来，只要大

家努力不放弃，很快就会春暖花开。

《南方车站的聚会》的导演刁亦男也

通过实时连线加入讨论。在万众关注武

汉疫情的当下，刁亦男坦言很多具体报

道中的人和事都给他留下了深刻印象。

连线中，他提到一位武汉网友所发的视

频令他瞬间泪目，因为里面正好就是《南

方车站的聚会》拍摄场景。“原来那么热

闹的一个城镇现在却变得冷冷清清，只

有去到那里工作体验过的人才能感受到

那种难过和不安吧！”曾担任《南方车站

的聚会》联合出品人的唐季礼认为，刁亦

男导演非常细心，擅于捕捉人物性格，可

以表现出疫情中平凡英雄的团结奋斗精

神，如果他拍这一题材自己还要去帮他

做监制。

被疫情影响暂停工作的，还有曾执

导《可可西里》、《我们诞生在中国》的导

演陆川。积极复工中仍然不忘武汉前线

的他，在《在春天》连线中表示这是一个

非常伟大的历史时刻，这些发生在抗疫

前线的故事，都应该被影像记录下来，这

也是很多电影人想做甚至已经在做的。

曾执导《乡村里的中国》等纪录片的导演

焦波正是在疫情中仍不忘用光影记录时

代的电影人，他认为此时此刻纪录片人

应该冲上去，要拍摄疫情下的村民生活，

记录大家怎么来抗疫、怎么来生产。

前段时间，多位“硬核村官”乡村大

喇叭喊话的视频刷爆网络。在唐季礼看

来，用电影形式去重现这段经历是具有

优势的。“电影人可以有效串起所有影像

故事，令中国观众与世界观众都有更深

感受。当前，很多向中国伸出援手的异

国友人都体现着人类命运共同体的温暖

内核。”在同我们一衣带水的邻邦日本，

著名导演岩井俊二也通过《在春天》发来

了祝福。在他看来，抗疫中国与国、人与

人之间互帮互助、守望相助的事例，在这

个时候体现出了爱的力量。“这是我们共

同的一片天，大家一起加油！”

编剧谈复工：我们不能停

3 月 3 日，《在春天》节目邀请汪海

林、何可可、俞白眉、束焕等编剧“云”做

客，共议疫情对于编剧创作的影响及对

今后创作方向的展望。

电影《囧妈》编剧何可可坦言，自

己正在做的一些项目何时需要把剧本

做完、何时能开机拍摄，目前都是未知

数，对于编剧来说，疫情就是一个不得

不去适应及跟着它调整的客观现实。

“如果我有机会来创作疫情相关的故

事，可能会聚焦小人物的故事。”近来

类似某外地小餐馆老板遇到封城而被

迫高速生存四五天的真实事件，令何

可可颇感兴趣。

谈及编剧的社会责任感，《银河补习

班》编剧、导演俞白眉直言疫情这样一个

重大的社会事件，创作者是不可能彻底

躲开的。在他看来，近几年我国的现实

主义创作本就在明显增多，而当下和全

国人民一道封闭在家的创作者们必然会

受到现实世界及自己对世界看法的全新

冲击。

与一些停工中的同行不同，《我爱我

家》编剧之一束焕近来却颇为忙碌。“现

在接了一个急活，还就是跟这个疫情有

关的，”束焕在《在春天》实时连线中介绍

着近期的工作状态，“所以其实我是从初

三开始就每天到公司了。”擅于喜剧创作

的束焕坦言，这个剧本并非喜剧类型，但

很多居家抗疫百姓的乐观给了他很多生

活化并感人的幽默灵感。“我们希望把这

次疫情作为命运对我们行业的一次成

全，好好抓住这个机会，出更多的好作

品。”

在编剧汪海林的观察下，世界各国

包括国内各地民众应对疫情时都表现各

异，河南村支书喇叭喊话等地域性特色

明显的做法，都令他感受到了创作趣

味。面对多样的题材，综合同行们的观

点，汪海林通过节目向编剧行业建言：

“大家都停的时候，我们不要停。因为现

在春天来了，我们是播种者，我们要负责

把这个种子种下去。我们好好工作，整

个行业的复工就有希望；一刻不要停止

思考，一刻不要停止写作，这就是我们的

责任和义务。”

李现杨紫杨幂等共话演员复工

就演员“复工”议题，《在春天》与中

央戏剧学院表演系教师、演员刘天池连

线，同时分别与李冰冰、李现、杨紫、杨

幂、周迅五位演员展开实时连线，共话演

员复工所应做好的准备。

青年演员李现在音频连线中介绍爱

看电影的习惯。“对于我来说，看电影是

长久以来慢慢养成的习惯，”读书时，李

现就通过拉片课逐步发现了自己喜欢的

电影类型及风格，“我是希望通过自己看

过的好的电影，可以尽我所能让大家感

受到电影的魅力。”对此，刘天池认为演

员能够在这一段时间内去“蓄电”是件好

事，对奥斯卡获奖作品的学习也体现着

演员的职业态度。

与李现搭档出演《亲爱的，热爱的》

的杨紫介绍，现在的剧组拍摄都已基本

暂停，她目前在尽量完成能够在家完成

的工作。“看剧本比较多，”因疫情而暂停

剧组工作的杨紫，仍在家时刻准备着这

部未完的戏，“因为状态你是要保持的，

不然可能休息以后再回到那个角色，你

可能会出神。”对于杨紫保持剧中人物状

态的做法，刘天池表示赞许：“越是临近

复工，特别是在中途中止的这一群演员，

应该做的工作其实就是让自己赶紧恢复

之前的角色状态，把它衔接上来。”

在家“自我隔离”一个多月的演员

周迅加入《在春天》的“云”连线。“我会

给自己制订一些比较规律的时间，同时

‘恶补’了《被光抓走的人》、《新世界》等

影视作品。很难得有那么一个长时间，

能够把之前想看没有看的、想要认真学

习的电影或者剧集，都把它安安静静地

看了。”

李冰冰则分享着自己的复工心得。

“关于演员复工，我看到了很多剧组、摄

影棚、摄影基地都开始准备复工了，并且

复工的要求也都非常严格，”李冰冰向同

行们提出贴心建议，“要照顾好自己，在

防护上更是不能松懈。”

此前在拍摄医疗剧《谢谢你医生》并

曾在综艺节目《真正男子汉》中体验过军

营生活的杨幂，对于当前奋战在抗疫一

线的医护人员和军人感触良多。杨幂表

示，此前的表演经历让她对冲在第一线

的医护工作者和军人一往无前、冲锋陷

阵的精神特别敬佩。带着这份感动，杨

幂也向复工之后的中国影视行业给出寄

语：“相信中国电影一定能迈过这一大

关，我们一起加油、一起努力！”

当前，行业内很多从业者都预言，在

疫情过后现实题材作品会越来越多。对

此，刘天池表示，现在全行业的人都在关

注现实题材，就证明大家都开始遵循正

常的创作逻辑，好的作品、好的台词、好

的桥段就会诞生出来。“这段时间让大家

都放慢了脚步，我觉得是一件好的事

情。”

（林琳）

本报讯 继打赢疫情防控阻击战特别节目《两地书》后，近日，《今日影评》栏目推出全新特别策划系列节目《在春天》，自3月2日起在CCTV-6电影频道每周一至周五

22:00档播出。据悉，《在春天》将邀请电影人及各行业专家学者“云连线”做客，第一视角解读电影行业的“复工”和“自愈”，预测未来电影行业发展态势，提振电影创作者

信心，证明并告诉每一位电影人和观众：中国电影永远“在春天”。


